

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz
Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz
Band: 9 (1902)
Heft: 10

Artikel: Zur Fortbildung des Lehrers
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-533280>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Feldes, einer Alp, einer Viehherde, oder nach den Kosten einer Kleidung und den Luxusausgaben einer Familie. Eine solche Zusammenstellung und Berechnung naheliegender zweckmäßiger Beispiele interessiert nicht bloß die Kinder, sondern bereitet sie am leichtesten vor für das praktische Leben.

13. Unterstützung des Lehrerstandes. Um eine moralische Unterstützung des Lehrstandes möchte ich aber doch noch bitten. Sie darf und muß unbedingt verlangt werden. Und das ist die überaus wertvolle und notwendige Unterstützung durch den guten Willen und ein verständiges Mahnwort der Eltern. Wer den Lehrer oder die Lehrerin, besonders in Gegenwart der Kinder, tadeln, schädigt nicht bloß die Wirksamkeit der Schule, sondern auch das eigene Ansehen der Eltern und richtet sich selbst. „Sapienti sat — dem Verständigen wird das genug sein.“

○ Zur Fortbildung des Lehrers.

1. Die vom Königsberger Lehrerverein eingerichteten Vorlesungen von Universitätsprofessoren über Psychologie und Geschichte wurden von 130 Lehrern und Lehrerinnen besucht. Auch bei den in Leipzig neu eingerichteten vollständigen Hochschulkursen ist eine große Anzahl von Lehrern beteiligt.

2. Einen Cyklus von wissenschaftlichen Vorlesungen hat der Gauverband Gnadensfrei — Reichenbach in Schlesien — eingerichtet. Professor Dr. Max Koch von der Universität in Breslau behandelte die Entwicklung des deutschen Dramas im 19. Jahrhundert in vier Doppelvorlesungen.

3. In den Altenburger Volkshochschulkursen sprach Universitätsprofessor Dr. Siegfried-Leipzig an 6 Abenden über „Die Ernährung des Menschen“ und Privatdozent Dr. Scheler-Jena an 5 Abenden über „Die Philosophie des 19. Jahrhunderts“ mit besonderer Berücksichtigung ihres Verhältnisses zu Staat und Gesellschaft“.

4. Die wissenschaftlichen Vorlesungen für Lehrer und Lehrerinnen in Göttingen wurden von 193 Teilnehmern besucht, darunter 60 aus Göttingen, die anderen aus Südhannover und Nordhessen. Prof. Heyne las über deutsche Wortbildungslehre, Prof. Baumann über dichterische und wissenschaftliche Weltanschauung, Prof. Lehmann über die deutschen Freiheitskriege und Dr. Ach über Methoden und Resultate der an Schulkindern und Lehrpersonen vorgenommenen experimental-psychologischen Untersuchungen.

5. Auf Veranlassung des Ministers für Handel und Gewerbe wurde in der Zeit vom 19. Februar bis 18. März in Berlin ein Oberkursus zur weiteren Ausbildung solcher Lehrer an kaufmännischen Fortbildungsschulen abgehalten, die bereits früher an einem Kursus teilgenommen haben. In diesem Kursus wurde Anleitung zum Unterrichten in der Buchführung, im kaufmännischen Rechnen, in der allgemeinen Handelslehre (Bank- und Börsenwesen, Post- und Eisenbahnverkehr u. s. w.), in der kaufmännischen Korrespondenz und im Handels- und Wechselrecht gegeben. Außerdem waren Besprechungen über Lehr- und Stoffverteilungspläne, Lehrmittel, Lehrmethoden u. s. w., sowie Besuche von kaufmännischen Fortbildungsschulen in Aussicht genommen. Zur Teilnahme an dem Kursus wurden ungefähr 40 bis 50 Lehrer und Lehrerinnen kaufmännischer Fortbildungsschulen einberufen. Sie erhielten freien Unterricht, freie Hin- und Rückfahrt und einen Zuschuß zu den Kosten des Aufenthalts in Berlin von 5 Mk. täglich.